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Uno de los grandes retos para los órganos 
electorales, empresas, academia y medios de 
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Miles de vallartenses son la fuerza que respalda a Ramón Guerrero

“El Mochilas” es 
el que sí le sabe
El candidato de Movimiento Ciudadano, continúa con una intensa agenda de 
acercamiento a los ciudadanos para la presentación de sus propuestas de gobierno

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Con una 
aceptación generalizada al mejor 
candidato a la alcaldía de Puerto 
Vallarta, Ramón Guerrero “El Mochilas” 

sigue caminando por las colonias 
y delegaciones de este municipio, 
en donde encuentra de manera 
contundente, simpatías e intención del 

����
���������&�����������������'�����
��������������������������������������
y reconocen, que “El Mochilas” es el que sí 
le sabe.

Alcalde interino, a próxima sesión ordinaria

Sí convocó en 
tiempo y forma

El presidente interino ya había expresado 
públicamente desde el pasado lunes 22 de abril su 
intención de convocar a esta sesión

MERIDIANO/Puerto Vallarta,-La 
������������� ����� �� ��	(����
sesión ordinaria de Ayuntamiento, 
a realizarse a las 7 de la mañana del 
lunes 29 de abril, se emitió en tiempo 
�� ������ ���� �� ����������� ���������
interino, Francisco José Martínez Gil 
hacia el resto de los integrantes del 
pleno edilicio, cumpliendo así con 
�� ���������� ���� �� ���������� ��� ��
materia.

Cabe señalar que el alcalde es 
&����� ������ ��� ���������� �)���������

����� ����� �� ��*�� �� ������������� ��
las sesiones de Ayuntamiento, a lo 
cual no se ha rehusado el presidente 
municipal interino al haber girado 
��� ������� ����������������� ����� &���
los regidores y el síndico pudieran 
���(��� ���� ������������ �� �� ���*�)��
realizado desde sus comisiones 
edilicias ala orden del día que habrá de 
desahogarse en dicha sesión, mismos 
&��� ������� ����*����� ���� ��� ������
durante las primeras horas del martes 
23 del presente mes.

Ternura: nace 
con pelo verde
Una tierna cachorrita de Golden 
Retriever se convirtió en la 
sensación de Internet cuando nació 
el mes pasado con un inusual pelaje 
��� ������ 	����� �
�� �����������
cientos de adorables reacciones 
entre los internautas que no salían 
��� ��� ��������� ����� ����� �(���+��
��������#�����0� 1�� �������
� &��� ����
llamada Shamrock, tiene tan solo 
seis semanas de edad, y nació en 
Pensacola, Florida el pasado 3 de 
���4�
� ������� asombró a sus 
dueños por lo particular de su 
pelaje, sobre todo 
porque el resto de 
sus hermanitos 
son de color blin 
embargo, a pesar 
de lo inusual 
�� �(���+�� &���
����4��
� el tono 
verde de la lomita 
probablemente 
fue causado por 
la bilis en el útero 
de su madre, de 
acuerdo con los 
dueños de la 
mascota.

Sin embargo, a pesar de lo inusual 
���(���+��&�������4��
�el tono verde 
de la lomita probablemente fue 
causado por la bilis en el útero de su 
madre, de acuerdo con los dueños de 
la mascota. Los dueños de la perrita, 
quienes crían Golden Treasures 
5����
� publicaron un video viral 
de la peludita color lima en Tiktok, 
lo que provocó que millones de 
internautas murieran de ternura 
al ver a la dulce perrita.� ������
��������
� �� �#���� '�� �*������� �!��
���60;������������������0

Como la espuma

En ascenso candidatos de 
alianza Fuerza y Corazón 
por México: Marko Cortés  
“No tengo la menor duda que tanto Ivideliza 
como Yola van a llegar al Senado de la 
República, enhorabuena”, dijo el presidente 
nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza

Óscar Gil

“Al igual que yo, creo que todos 
los nayaritas deberían de estar 
contentos, si bien es cierto 
��������� �	������ �� �������

iniciaron en un tercer lugar, 
'��� �������� ������� �� ��� �������
escenario: nuestros candidatos 
���� ����� �� ������<
� ��������
��� ������������ ��� ������
� =��>��
Cortés Mendoza

Visión de Adeprotur y Munguía

Vallarta debe 
consolidarse como 

el mejor destino 
turístico de México

Durante la reunión que tuvo 
el candidato del cambio 
verdadero, Luis Munguía, se 
habló del tema de la  limpieza 
como un factor fundamental 
para atraer y mantener a los 
turistas

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Vallarta merece mejorar en 
�����4�
� ��������	�
� ���������� �� ���������������� �����
���������������������������������������#���������=?(���0�
"���� �*)������ '�� ����� ���������� ���� ��� ������������ ���
���������
�&�������'����(�����������������������������
del Partido Verde a la presidencia municipal, Luis Munguía, 
�� '��� ������������ ��� ���������	�� ����� ���*����� ��� ��
materialización de las propuestas que él les prestó como 
parte de su proyecto de plan de gobierno. 

En Asociación de Residentes de Marina Vallarta

Genera entusiasmo la 
continuidad con Chuyita

La candidata les agradeció su respaldo y les 
aseguró que trabajarán en equipo para que la 
toma de decisiones en su colonia sea consensuada

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Los 
miembros de la Asociación de Residentes 
de Marina Vallarta, entusiasmados, 
decidieron seguir apoyando al 

��*�����������B������H�����������	�
�
que ahora es encabezado por Chuyita 
López candidata de Morena en Puerto 
Vallarta.

Para beneficio de zona conurbada

Exhorta alcalde a 
sumar esfuerzos 

por la región
Asistió a la reunión del Círculo de 
Autoridades Federales, Estatales y Municipales 
de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- El 
alcalde interino, Francisco José 
=���#��4� K�
� ����	� �� �������������
��� ��� ����� ������� ��� ��*������
a impulsar los trabajos de 

ordenamiento y desarrollo de la 
Zona Metropolitana Interestatal 
Puerto Vallarta - Bahía de Banderas, 
����� *�������� ��� ��� '�*�������� ���
ambos municipios.
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INTELIGENCIA ARTIFICIAL Y ELECCIONES 

Uno de los grandes 
retos para los órganos 
electorales, empresas, 
academia y medios de 
comunicación, con el uso 

|^~�{¬�w^���^���{~¥�w����{�~�¬¥�|`�{�w^~
�}_ ��}�^_}_~ ^�^�w}�{�^_ ^_~ �|^�w���{�~
las noticias falsas generadas con esta 
tecnología para que la ciudadanía no 
sea engañada con estos datos y pueda 
^��w��~`��}w}~���}��{|}�~�}����|�^�}�~
personas especialistas durante el 
foro: “Diálogos Electorales: Desafíos y 
Oportunidades en el Uso de IA en la 
®^�}��{��{¯�

®`�{�w^~`�~^��`^�w�}~}��{���{|}~
por el Instituto Electoral de la 
°�`|{|~ |^~ ±�²��}~ �¬³°±��~ �{~ �}�_^�^�{~
^�^�w}�{�³���{~³_w{|{~´`���~_^ª{��~�`^~
�{|^�}��{w��{����~|^~�{~w^��}�}��{�{~
generado una transformación 
profunda en la forma en que se llevan 
{~�{�}~�}_��}�^_}_~^�^�w}�{�^_^�~w}|}~
^�~�`�|}�~

Es así como la integración de la 
¬�w^���^���{~ ¥�w����{�~ ^�~ �}_~ �}����}_~
emerge como un fenómeno de 
���}�w{���{~���w��{�

Indicó que, si bien existe una 
potencialidad para alterar los procesos 
^�^�w}�{�^_�~�{~¬¥~w�^�^~�^�w{�{_~�}_�w��{_~
�{�{~ �^�}�{�~ �}_~ ��}�^_}_~ ^�^�w}�{�^_�~
las cuales se pueden ir perfeccionando 
�{_}~{~�{_}�~

  ��~ ^��{��}�~ �^���}��~ �`^~ ^_~
importante vislumbrar los riesgos 
que conlleva el uso de la IA, tales como 
�{ �{���`�{����~ |^~ �{~ ���}��{�����~
la discriminación algorítmica que 
restringe el acceso equitativo a los 
contenidos políticos y la rápida 
propagación de los discursos 
�}�{���{|}�^_�~

¥|^��_�~ |��}~ �`^~ _^~ |^�^~ �}�^�~
{w^�����~ {~ �}_~ �^�_{�^_~ |^~ }|�}~ |^~
violencia política, que se pueden 
multiplicar en las redes sociales, 
lo cual es una preocupación de los 
órganos electorales, porque incluso la 
IA se podría estar usando para difundir 

�}w���{_~�`^~|{ª{�~{~�{~|^�}��{��{�
 ³�~ _`~ }�}�w`��|{|�~ ^�~ |��^�w}�~

general de la Consultoría Comunicación 
Política Aplicada, Luis Ángel Hurtado, 
consideró que con la regulación de 
internet y la IA se allana el derecho a la 
información, la libertad de expresión y 
^�~|^�^��}~{~�{_~{`|�^���{_�~

En este sentido, consideró que se 
|^�^~{�}_w{�~�}��}��w��{_~������{_�`^~
promuevan la educación de la 
ciudadanía para el uso correcto de los 
medios de comunicación y con ello, la 
discusión sería no por la regulación sino 
cómo potencializar las herramientas 
w^��}�����{_~�`^~^_w��~_`���^�|}�~

 ¶}�~ _`~ �{�w^�~ �{~ ��}�^_}�{~ ^~
investigadora de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), 
Rocío Aldeco Pérez, consideró que las 
personas creadoras de tecnología, 
además de ser éticas, deben incluir 
en sus contenidos un proceso que 

{�`|^~ {~ �|^�w���{�~ {~ �{~ ¬�w^���^���{~
¥�w����{�~�}�~ �}~�`^~`�{~{�w^��{w��{~^_~
etiquetarla desde el momento en que se 
^_w�~��^{�|}�~


¿Se debe regular la Inteligencia 

¥�w����{��

´^����~ �`^~ �{�^~ `�}_~ �^_^_~ _^~
^��w��~`�{�^�`�{����^�~³`�}�{~_}��^~
�{~ ¬�w^���^���{~ ¥�w����{��~ ^�~ �{~ �`^~ _^~
propone etiquetar todos los contenidos 
|^~^_w^~w��}~�~{_�~�|^�w���{��}_~�`{�|}~
_^~�{�^�~�}�~^_w{~w^��}�}��{�~

En tanto, el profesor de la 
Universidad Iberoamericana y experto 
^�~ �}�`���{�����~ ¥�^�{�|�}~ °��|^�{_~
López, expuso que el reto técnico para 
los órganos electorales es diferenciar 
�`��|}~_^~`_{~¬¥�~

¬�|���~ �`^~ `�{~ �^�w{�{~ |^~ �{~
¬�w^���^���{~ ¥�w����{�~ ^_~ �`^~ �}��{��{~
un mayor acercamiento con las 
�`�^�w`|^_�~

Además, propuso que los órganos 
electorales deben realizar simulacros 
con las instituciones académicas 
y las empresas especializadas 
para determinar casos probables 
|^ �}w���{_~ �{�_{_ |`�{�w^~ �}_~
comicios y con ello frenar alguna 
��}�{��^~���_�_~�}��w��{�

 ¥~ _`~ �^��~ ^�~ ���^_w��{|}�~ |^�~
Programa Universitario de Estudios 
sobre Democracia, Justicia y Sociedad 
en la UNAM, Julián Atilano Morales, se 
|��}~�}��^���|}~|^~�`^~_�~̂ _�^�^_{��{~�{~
�^�`�{����|^~{_�^�w}_~�`�~^_�^����}_~

|^~ �{~ ¬�w^���^���{~ ¥�w����{�~ �}��`^~ _�~
están teniendo consecuencias durante 
�}_~ �}����}_�~ ¶}�~ ^��}�~ |��}~ �`^~ �}_~
órganos electorales deben involucrarse 
^�~^_w^~|^�{w^~|^~�^�`�{����~|^~�{~¬¥�

 ¢{~ �^��}|�_w{~ �~ �}�|`�w}�{~ ^�~
Radio UNAM, Deyanira Morán Garduño, 
indicó que México no cuenta con una 
legislación clara en torno al uso de 
la IA por lo que no está regulada, lo 
que genera un uso malintencionado 
durante los procesos electorales o en 
�`{��`�^�~}w�{~_�w`{�����~

Indicó que el reto es que la 
ciudadanía debe aprender a diferenciar 
cuándo la información es verídica o 
falsa y contar con elementos para ello, 
�}�~ ^�~ ��~ |^~ ^_w{�~ ^�~ �}�|���}�^_~ |^~
participar con información verídica en 
�}_~�}����}_�

El coordinador de Ingeniería en 
Ciencias de Datos de la Universidad 
Iberoamericana en la Ciudad de México, 
Andrés Tortolero Baena, consideró que 
�{~�^�}�~�{�^�{~|^~�}w^���{���{�~�{~¬¥~
es con la preparación y educación de 
�{_~�^�_}�{_~�}��`^~^_w{w^��}�}��{�{~
está habilitada para todas las áreas de 
�{~_}��^|{|�~

³�~ ^_w^~ _^�w�|}�~ |��}~ �`^~ ^_~
necesario que todas y todos conozcan 
�}~ �`^~ ^_~ �{~ ¬�w^���^���{~ ¥�w����{�~ �~
su funcionamiento porque en todo 
momento se tiene contacto con esta 
w^��}�}��{�

 ·��{��^�w^�~ ^�~ �^��}|�_w{~
especializado en Tecnologías de la 
Información y la Comunicación, Emilio 

 {�|{ª{~¶��`�~_^~|��}~�}��^���|}~|^~�`^~
�{~ ��^�{|{~ |^~ �{~ ¬�w^���^���{~ ¥�w����{�~
es un hito relevante porque tiene la 
�{�{��|{|~ |^~ �{�^�~ `�{~ �����|{|~
creaciones, desde lo legal, académico, 
^_w`|�{�w��~}~��}�^_}_~|^�}���w��}_�~

Indicó que actualmente vivimos 
los primeros procesos electorales de 
la IA, en donde la ciudadanía carece 
de tiempo y elementos para discernir 
sobre lo que es real y lo que es producto 
|^~^_w{_�`^�{_~w^��}�}��{_�{�{~w}�{�~
`�{~|^��_���~{�~�}�^�w}~|^~�}w{��~

Por ello, habló de la necesidad de 
involucrar a todas las personas en la 
¬�w^���^���{~¥�w����{��

¢{~ ¬�w^���^���{~ ¥�w����{�~ �¬¥�~ �}~
�`^|^~{�w^�{�~�}_~�^_`�w{|}_~}���{�^_~|^~
las próximas elecciones presidenciales, 
los cuales son responsabilidad del 
Instituto Nacional Electoral (INE), sin 
embargo, lamentablemente, el uso 
|^ ^_w{~ w^��}�}��{~ _�~ �`^|^~ ����|��~
en las percepciones y preferencias de 
los votantes, a través de los deepfakes 
o falsedades profundas, escribió la 
destacada periodista Surya Palacios 
para la revista Alto Nivel.

 ±^���}�{�~ «�}_~ deepfakes son 
videos, audios e imágenes que se 
��}|`�^�~�}�~¬¥�~_`~}��^w��}~̂ _~|��`�|��~
}����}�^_~�~�^��}_~�{�_}_�`_`{��^�w^~
suplantando la identidad de una o 
varias personas, o incluso de empresas 
o instituciones.

°}�~ ^_w^~ w��}~ |^~ �{�_^|{|^_ _^~
puede manipular a los electores antes, 
durante y después de los comicios, 
porque los deepfakes -que suelen 
difundirse y hacerse virales en las redes 
sociales informáticas- son capaces de 
�}|���{�~ �{_~ ��^^���{_�~ _^�_{��}�^_~ �~
�^�_{��^�w}_~|^~�}_~��`|{|{�}_�

Como estos archivos presentan 
una realidad que simula ser verdadera, 
hay amplios sectores de la población 
que pueden ser engañados, a pesar 
de que se trata de datos y narrativas 
completamente falsos, erróneos o 
tergiversados.

³�~ ±�²��}� ^�~ ¨¡¸~ |^~ �{_~ �^�_}�{_~
no sabe qué es un deepfake, de acuerdo 
con una encuesta de la empresa de 
ciberseguridad Kaspersky, en tanto 
�`^~º¡¸~|^~�`�^�^_~�{�w����{�}�~^�~^�~
sondeo admitió que no sabe reconocer 
un video falso o alterado.

En ese tenor, el Foro Económico 
Mundial (WEF, por sus siglas en inglés) 
ha advertido que los deepfake son una 
amenaza que “podría tener un impacto 
sin precedentes” en los procesos 
electorales, introduciendo “serias dudas 
sobre la integridad” de los comicios”.

����
��	���������

Gerardo López una vez que llegue al Congreso de la Unión 

Se compromete a trabajar por Tomatlán
* Líderes campesinos, empresarios y ejidatarios se reunieron con los candidatos de la Coalición Fuerza y 

Corazón por México
MERIDIANO/Puerto Vallarta

®^~ ���{~ |^~ w�{�{�}~ �}�~ ^�~ �`������}~ |^~
Tomatlán el candidato a diputado federal 
por el quinto distrito de Jalisco Gerardo 
López Villaseñor, se reunió con liderazgos 
de los las principales delegaciones, con 
^�~ }��^w��}~ |^~ �}�}�^�~ |^~ ���{~ �}�~ �{_~
inquietudes y necesidades con las que viven 
día con día los habitantes del municipio 
más grande de Jalisco.

Gerardo López Villaseñor se hizo 
acompañar de Areli Peña, candidata a 
presidente municipal de Tomatlán y de 
Sandra Quiñones, candidata a la diputación 
local por el quinto distrito de Jalisco; cada 
uno al hacer uso de la voz expusieron 
�{�w^~ |^~ _`~ {�^�|{~ |^~ w�{�{�}~ �}�~ �}_~
habitantes que acudieron al llamado, pero 
sobre todo tomaron nota de cada una de 

las intervenciones que escucharon con 
atención por parte de los asistentes. 

Las actividades continuaron al día 
siguiente en la 
comunidad con pega 
de calcas, colocación 
de lonas y distribución 
de propaganda por 
parte del equipo de 
Gerardo López, todo 
ello como actividad 
previa para la reunión 
que se realizó con los 
vecinos de Campo 
Acosta, de nuevo con 
la presencia de los 
tres candidatos de la 
Coalición Fuerza y 
Corazón Por México.  

Gerardo López 

Villaseñor se comprometió para legislar y 
gestionar por Tomatlán, así como por los 
once municipios que conforman el distrito
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Reconocen que “El Mochilas” es el que sí le sabe.

Miles de vallartenses son la fuerza 
que respalda a Ramón Guerrero

 

*  El candidato de Movimiento Ciudadano, continúa con una intensa agenda de acercamiento a los 
ciudadanos para la presentación de sus propuestas de gobierno

MERIDIANO/Puerto Vallarta

°}�~ `�{~ {�^�w{����~ �^�^�{���{|{~ {�~ �^�}�~
candidato a la alcaldía de Puerto Vallarta, Ramón 
Guerrero “El Mochilas” sigue caminando por 
las colonias y delegaciones de este municipio, 
en donde encuentra de manera contundente, 
simpatías e intención del voto, luego de que los 
ciudadanos hacen una comparativa con las otras 
opciones y reconocen, que “El Mochilas” es el que 
sí le sabe.

Desde las colonias La Mina y la San Francisco en 

la delegación de Ixtapa, hasta la Del Mar, Jardines 
y Agua Azul, entre muchas otras Ramón Guerrero 
va escuchando a cada uno de los ciudadanos, 
_`_~ ���`�^w`|^_~ �~ �^w���}�^_~ |^~ �^�}�{_~ �{�{~
sus comunidades y dando a cada uno de los 
vallartenses la importancia que merece.

Recorriendo desde calles de tierra, hasta 
plazas sin alumbrado público y esquinas llenas 
de basura, el aspirante de Movimiento Ciudadano 
siempre va listo para estrechar la mano y hacer 
compromisos que cumplirá una vez que asuma 
su cargo como presidente municipal de Puerto 

Vallarta.
Ä�{~ |^~ �{_~ �`^�{_~ ��_~ ^²��^_{|{_~ ^_~ �{~ �{��{~

constante del suministro de agua potable, así 
como el abandono de calles y áreas públicas, 
con atrasos en la recolección de basura y falta 
de alumbrado público. Es por ello que Ramón 
Guerrero Martínez ha devuelto la esperanza a 
las colonias al comprometerse a terminar con 
el problema del agua potable en el primer año 
y medio de su gobierno, además de que será el 
presidente municipal que iluminará la ciudad 
y mayor cantidad de calles entregará a los 

vallartenses.
«©{~�{_w{~|^~�`^~_^~^_w�~^²�^���^�w{�|}~�}�~

nuestro municipio, no se trata de improvisar o 
ver como le haces, Puerto Vallarta necesita un 
presidente municipal que llegue a resolver desde 
el primer día, nuestra ciudad no aguantaría otros 
tres años mas de mal gobierno, por eso les pido 
_`~ {�`|{~ �{�{~ �`^~ �`�w}_~ _{�`^�}_~ {~ Å{��{�w{~
|^�~ }���|}~ ^�~ ^�~ �`^~ �}~ �{�~ |^�{|}¯~ ^²����{~ «³�~
Mochilas” mientras sigue su recorrido por cada 
rincón de este destino.
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Segundo Festival de la Niñez

Celebra DIF a niñas y niños de la zona rural
* En el marco del Día del Niño y la Niña, habitantes de Las Palmas e inmediaciones, viven la 

alegría del Festival “Sonrisas de Corazón”

Para beneficio de zona conurbada

Exhorta alcalde a sumar esfuerzos por la región
* Asistió a la reunión del Círculo de Autoridades Federales, Estatales y Municipales de Puerto Vallarta 

y Bahía de Banderas

En El Pitillal

Repara 
SEAPAL su 

infraestructura  
* La calle 20 de Noviembre, 

entre Josefa Ortiz de 
Domínguez y calle Avenida, 
permanecerá con cierre total 
a la circulación vehicular 
!�����
����"�#����������

MERIDIANO/Puerto Vallarta

SEAPAL Vallarta realiza la reparación de 
����{^_w�`�w`�{~�^�w^�^��^�w^~{~_`~�^|~|^~|�^�{�^~
sanitario, en la calle 20 de Noviembre y Josefa Ortiz 
de Domínguez, en el Centro de la delegación El 
Pitillal.

Las cuadrillas del departamento de Recolección 
de Aguas Residuales, iniciaron con la intervención 
oportuna a un subcolector de 18 pulgadas de 
|���^w�}~^_w^~�{�w^_~¡Æ~|^~{�����~{~��~|^~��^�^���~
riesgos a la salud y medio ambiente.

Las labores continuarán este miércoles con 
la reparación de un pozo de visita y de manera 
w^�w{w��{�~^�~ �`^�^_~^�^�`w{���~ �{~�^�}_�����~|^~ �{~
vialidad.

Por este motivo, la calle 20 de Noviembre, 
entre Josefa Ortiz de Domínguez y calle Avenida, 
permanecerá con cierre total a la circulación 
vehicular hasta el próximo viernes 26 en el 
transcurso del día, una vez que concluya el 
correspondiente proceso de fraguado.

El organismo operador agradece la 
comprensión de habitantes, comerciantes y 
{`w}�}����_w{_~ �}�~ �{~ ^�^�`����~ |^~ ^_w{_~ w{�^{_�~
a quienes exhorta a tomar precauciones y rutas 
alternas, así como a anticipar tiempos de traslados.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

El alcalde interino, Francisco José Martínez 
Gil, instó a funcionarios de los tres niveles 
|^~ �}��^��}~ {~ ���`�_{�~ �}_~ w�{�{�}_~ |^~
ordenamiento y desarrollo de la Zona 
Metropolitana Interestatal Puerto Vallarta 
Ç~ Â{��{~ |^~ Â{�|^�{_�~ �{�{~ �^�^���}~ |^~ �}_~
habitantes de ambos municipios.

En el marco de la reunión mensual del 
Círculo de Autoridades Federales, Estatales 
y Municipales de Puerto Vallarta y Bahía de 
Banderas (CAFEM PV BB), el presidente municipal 

expresó que el programa de metropolización 
constituye una gran oportunidad para que los 
dos municipios coadyuven en el establecimiento 
de procesos en diferentes ámbitos y de esa forma 
dar certidumbre a los ciudadanos.

“Este tipo de reuniones nos ayudan a 
�^{���{�~w�{�{�}~^�~^�`��}~�~_}�`��}�{�~w^�{_~
relativos a la región. Hay muchas cosas en 
las que podemos avanzar, como el tema de 
la seguridad, movilidad, infraestructura, 
quiero invitarlos a que todos se sumen a los 
w�{�{�}_~ |^~ �{~ À}�{~ ±^w�}�}��w{�{�~ w}|}_~ _}�~
bienvenidos a aportar sus ideas. Hay recursos 

federales que podemos traer coadyuvando los 
dos municipios”, expresó.

³�~ ����^�~ ^|��~ _^~ �^����~ ^_�^����{�^�w^~
a la necesidad de promover un programa 
de movilidad ante el acelerado crecimiento 
poblacional de la región, de los más elevados del 
país.

“De aquí pueden nacer cosas muy 
��w^�^_{�w^_~ �{�{~ w�{�{�{�~ �}�~ ^�~ ��^�~ |^~ w}|{~
la zona. Soy un aliado de ustedes, venimos a 
^_�`��{�~�~w�{�{�{�¯�~_}_w`�}~^�~{��{�|^~��w^���}~
en el encuentro realizado en un hotel de Marina 
Vallarta.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

La alegría de los asistentes se refrendó durante 
el segundo Festival de la Niñez “Sonrisas de 
Corazón” realizado por el Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de Puerto 
Vallarta, para disfrute de las niñas y niños, 
teniendo como sede la delegación de Las Palmas.

El director del organismo asistencial, 
Roberto Ramos Vázquez, encabezó la 
celebración por el Día del Niño y la Niña 2024, 
en donde las y los más pequeños del hogar, en 

compañía de sus familias, se llevaron un buen 
sabor de boca al participar en actividades 
como lotería, tumba la lata, come dulces, 
estación de arte, estación bebé y nutrición, 
entre otras, que son posibles gracias a las y los 
colaboradores del organismo que les dieron 
acompañamiento en cada una de ellas.

“La infancia, la niñez, es una etapa crucial 
para determinar aspectos de la adultez; y 
nosotros como Sistema DIF Vallarta estamos 
contentos deaportar, de ver este resultado 
�}��{|}~�~�{��{��^~{��{��{|}~^�~�}��`�w}~�}�~

los donantes de buen corazón”, indicó Ramos 
Vázquez, acompañado de la delegada de Las 
Palmas,Juana Jazmín Muñoz Ruelas y Blanca 
Leticia Torres Ramos, agente municipal de 
Tebelchía. 

Asimismo, el director de la institución 
{��{|^���~ �{~ |}�{����~ |^~ �`�`^w^_~ �~ �{~
participación de las empresas como Mr. 
Heladón, que llevó nieves a los asistentes, 
�}�~�`�^�^_~_^~�}�w{�^��^�}�~�}_~w�{�{�}_~�{�{~
poder compartir esta alegría a las niñas y niños 
vallartenses de las familias más vulnerables.
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Servidores públicos del Ayuntamiento 

Se capacitan en materia de 
acoso y hostigamiento sexual

En Asociación de Residentes de Marina Vallarta

Genera entusiasmo la 
continuidad con Chuyita
* La candidata les agradeció su respaldo y 

les aseguró que trabajarán en equipo para 
que la toma de decisiones en su colonia sea 
consensuada

A celebrarse el lunes

Alcalde interino convocó 
en tiempo y forma a 

próxima sesión ordinaria
* El presidente interino ya había expresado 

públicamente desde el pasado lunes 22 
de abril su intención de convocar a esta 
sesión

Visión de Adeprotur y Munguía

Vallarta debe 
consolidarse como 
el mejor destino 

turístico de México
* Durante la reunión que tuvo el candidato del 

cambio verdadero, Luis Munguía, se habló 
del tema de la  limpieza como un factor 
fundamental para atraer y mantener a los 
turistas

 MERIDIANO/Puerto Vallarta

Esta mañana los miembros de 
la Asociación de Residentes de 
Marina Vallarta, entusiasmados, 
decidieron seguir apoyando 
al gobierno de la Cuarta 
Transformación, que ahora es 
encabezado por Chuyita López 
candidata de Morena en Puerto 
Vallarta.

En reunión, los residentes se 
�}���}�^w�^�}�~ {~ w�{�{�{�~ |^~ �{~
mano con el gobierno de Chuyita 
López y aportar su granito de arena 
�{�{~ ^�~ �^�}�{��^�w}~ |^~ ^_w{~
colonia. Por su parte la candidata 
les agradeció su respaldo y les 
{_^�`��~�`^~w�{�{�{���~^�~^�`��}~
para que la toma de decisiones en 
su colonia sea consensuada.

Se presentaron las propuestas 
de gobierno y se afinaron detalles 
para participar activamente en la 
promoción de voto para que este 
���²��}~¡~|^~�`��}~°�`��w{ López 
se vea favorecida con el voto de 
La Marina. Estuvieron presentes 
Enrique Camargo, presidente; 
Carlos Å^��^��~ _^��^w{��}Ã~ ³��^_w}~
Amores, Agustín Álvarez, Alonso 
González y Antonio García

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Como parte de las acciones acordadas en la 
Mesa Técnica de Alerta de Violencia de Género 
�}�w�{~ �{_~ ± �̀̂ �̂ _~ |̂ ~ _̂ŵ ~ � �̀�����}�~ �̂~ �}��̂ ��}~
municipal de Puerto Vallartaa través de la Oficialía 
±{�}�~ ¥|����_w�{w��{�~ ��̂ ��~ {~ �{�}~ �̀{~ �}��{|{~
de capacitación en materia de Hostigamiento y 
Acoso Sexual dirigida a los servidores públicos del 
¥�̀ �w{��̂ �w}~|̂ ~�}_~|��̂ �̂ �ŵ _~���̂ �̂ _~�̂ ����̀ ��}_�~
la cual fue impartida por el Mtro. José Alberto Mora 
È�̀ ����}�~·�_�{�~³_�̂ ��{�~´̂ ��}�{��~�~�{~¢���~ ̂ �̂ �̂ ~|̂ ~�{~
Torre Romo, de la misma dependencia.

Este curso se realizó los días 22 y 23 de abril, 
conformando para ello cuatro grupos quienes 
recibieron la información respectiva para 
evitar, detectar y sancionar este tipo de 
comportamientos dentro de las áreas de 
w�{�{�}�~ {_�~ �}�}~ �}_~ � �̂{��_�}_~ ^²�_ŵ �ŵ _~
para tal fin.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Å{��{�w{~ �^�^�^~ �^�}�{�~ ^�~
limpieza, iluminación, seguridad e 
infraestructura para consolidarse 
como el principal destino turístico 
|^~ ±�²��}�~ ³_w^~ }��^w��}~ �{~ _�|}~
respaldado por los empresarios 
de Adeprotur, quienes han 
expresado su apoyo al candidato 
del Partido Verde a la presidencia 
municipal, Luis Munguia, y han 
manifestado su disposición para 
colaborar en la materialización 
de las propuestas que él les 
prestó como parte de su proyecto 
de plan de gobierno. 

Durante la reunión que tuvo 
el candidato del cambio verdadero, 
Luis Munguía, se habló del tema 
de la  limpieza como un factor 
fundamental para atraer y mantener 
a los turistas. Calles limpias, playas 
���^�{��^_~ �~ `�{~ �^_w���~ ^���^�w^~
de los residuos son aspectos que 
contribuyen a una experiencia 
agradable para los visitantes. 
En cuanto a la iluminación, es 
importante garantizar espacios bien 
iluminados y seguros tanto para los 

turistas como para los locales. 
La seguridad es otro factor 

crucial para el desarrollo turístico 
de un destino. Los visitantes 
buscan disfrutar de su estancia con 
tranquilidad y sin preocupaciones. 
«Å{�}_~ {~ w�{�{�{�~ �{�{~ �^��^_{�~ �{~
policía turística, con capacitación 
para ellos y que haga que nuestros 
��_�w{�w^_~ _^~ _�^�w{�~ ^�~ �}��{��{¯�~
expresó Luis Munguía. 

Finalmente, se mencionó que 
la infraestructura es clave para 
ofrecer una experiencia turística 
de calidad. Carreteras en buen 
^_w{|}�~w�{�_�}�w^~������}~^���^�w^�~
servicios turísticos de calidad 
y una adecuada señalización 
_}�~ {_�^�w}_~ �`^~ ���`�^�~ ^�~ �{~
satisfacción de los visitantes. Para 
todo ello, será importante contar 
con el apoyo de los empresarios 
de Adeprotur y que tengan la 
�}��{��{~ �`^~ ^�~ �}�{�}�{����~ �}�~
^�~ �}��^��}~ �`�����{�~ _^~ w�{�{�{��~
para hacer  realidad los proyectos 
que se contemplan en el plan de 
gobierno de Luis Munguía y ofrecer 
a los visitantes una experiencia 
inolvidable en este hermoso puerto.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

La convocatoria para la próxima 
sesión ordinaria de Ayuntamiento, 
a realizarse a las 7 de la mañana del 
lunes 29 de abril, se emitió en tiempo 
y forma por el presidente municipal 
interino, Francisco José Martínez Gil 
hacia el resto de los integrantes del 
pleno edilicio, cumpliendo así con 
lo estipulado por la normativa en la 
materia.

Cabe señalar que el alcalde es 
�`�^�~w�^�^~�{_~�{�`�w{|^_~̂ �^�`w��{_~
para llevar a cabo la convocatoria a 
las sesiones de Ayuntamiento, a lo 
cual no se ha rehusado el presidente 
municipal interino al haber girado 
�}_~ }���}_~ �}��^_�}�|�^�w^_~ �{�{~
que los regidores y el síndico 
pudieran anexar sus iniciativas 
�~ ^�~ w�{�{�}~ �^{���{|}~ |^_|^~ _`_~
comisiones edilicias ala orden del 
día que habrá de desahogarse en 
dicha sesión, mismos que fueron 
recibidos por los ediles durante las 
primeras horas del martes 23 del 
presente mes.

Asimismo desde el pasado 22 de 
abril, Martínez Gil había ya expresado 

a los medios de comunicación 
su disposición para celebrar esta 
sesión de cabildo el próximo lunes, 
{���{�|}~ ������{�^�w^~ �`^~ _^~
^_w{�{�~ ���{�|}~ �}_~ }���}_~ �{�{~
integrar los temas a tratar, además 
de negar el que se esté rehusando de 
alguna manera a cumplir con esta 
responsabilidad que como autoridad 
tiene con el pueblo de Puerto Vallarta.
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Aparecen los terceros perjudicados

Pepenadores quedan sin chamba 
y protestan ante Ayuntamiento   

* Exigen apoyos ante contingencia ambiental, les urge retomar tareas dentro 
del basurero para llevar sustento a sus familias, asegura la líder de los 
pepenadores en la capital del estado

En el municipio de Bahía de Banderas

Reconocen a Héctor Santana 
como el candidato de la unidad
* Aunque había varias mujeres para participar 

como candidatas a la alcaldía, Morena se 
decidió porque fuera un hombre y por ello 
aceptaron la propuesta del diputado local con 
licencia, quien además ya había intentado 
����������������������	�	�

A cargo del HGZ No. 33 del IMSS

 Jornada Quirúrgica de 
Oftalmología en Bahía de Banderas

* Con esta acción, se mejoró la salud y calidad de vida de 23 derechohabientes con 
padecimiento de cataratas.

Hoy se votará en el Pleno

Aprueban la creación del Fondo 
de Pensiones para el Bienestar
�� ��������������������������������������

abstención, el dictamen quedó aprobado en 
la Comisión de Seguridad Social. Mientras 
que por 9 votos a favor, 5 en contra y 0 
abstenciones, fue avalado por la Comisión de 
Estudios Legislativos Segunda

Argimiro León

El experimentado político hoy 
abanderado de MORENA a contender 
por la presidencia del municipio 
��_~ �}�^�~ �~ ���_�^�}~ |^~ ¤{�{��w�~
Bahía de Banderas, sabe que el reto 
no sólo es ganar las elecciones sino 
_`�{��~ �}�_}��|{�~ �~ `����{�~ �}_~
liderazgos, las diferentes corrientes 
�}��w��{_�~ ^_�`��{�~ {~ �}_ _^�w}�^_~
sociales indispensables en la toma 
de decisiones del buen desarrollo del 
�}�^�~�`������}�

Es un hecho que el diputado 
local con licencia, Héctor Santana, 
se registró por la alianza Sigamos 
Haciendo Historia y es ya el candidato 
a la presidencia municipal de Bahía 
de Banderas. Hasta ahora es el único 
aspirante que fue registrado como 
candidato ante el Instituto Estatal 
Electoral por la dirigencia partidaria 
de Morena en Nayarit.

Fuentes dignas de todo crédito 
dieron a conocer que Héctor Santana 
�`^~ �}w���{|}~ |^~ �{~ |^��_���~ |^�~
partido guinda para entregar sus 
documentos para registrarlo, pero 
también para prepararse para hacer 

campaña política a partir del 30 de 
abril, de acuerdo con lo que señala la 
Ley Electoral.

Según comentaron integrantes 
de su partido, las razones por las 
cuales se decidió sobre la designación 
del legislador con licencia obedeció 
a que, en las encuestas internas de 
±¼´³¤¥~ ^�{~ ^�~ �^�}�~ �}_���}�{|}~
para abanderar a la alianza con el 
��~ |^~ _^�`��~ �}�w{�^��^�|}~ �~ |{�|}~
continuidad a la 4T, porque tienen 
�}��{��{~ ^�~ �`^~ �`^|^~ �{�{�~ �{~
contienda electoral del próximo 2 de 
�`��}�

Para que Héctor Santana llegara 
a la candidatura del rico y turístico 
municipio, se menciona que debió 
cambiarse la regla de género, por 
lo que, la electa candidata para la 
alcaldía de Amatlán de Cañas fue 
_{�����{|{�

Sobre el futuro de la doctora, 
Daniela Sahagún a quien durante 
más de una semana la ubicaron 
como la candidata a la alcaldía 
bahíabaderense, se dio a conocer que 
fue registrada como la candidata 
para diputada local, por el distrito 
donde se desempeña Héctor Santana.

Redacción

Con 10 votos a favor, 5 en contra y una 
abstención, los Senadores de Morena 
y sus aliados aprobaron la reforma 
para crear el Fondo de Pensiones 
para el Bienestar. El dictamen 
quedó aprobado en la Comisión de 
Seguridad Social y pasará mañana al 
pleno de la Cámara alta. 

Los senadores de Morena y sus 
aliados aprobaron en las Comisiones 
Unidas de Seguridad Social y de 
Estudios Legislativos del Senado de 
la República la reforma para crear el 
Fondo de Pensiones para el Bienestar, 
con lo que ahora el dictamen pasará 
�}�~�`^�^_~{�~��^�}~| ~̂�{~���{�{~{�w{~
para su discusión y votación.

Por 10 votos a favor, 5 en contra 
y una abstención, el dictamen 
quedó aprobado en la Comisión 
de Seguridad Social. Mientras que 
por 9 votos a favor, 5 en contra y 0 
abstenciones, fue avalado por la 
Comisión de Estudios Legislativos 
Segunda.

Durante la discusión, que duró 
casi dos horas, los legisladores de 
oposición manifestaron su rechazo al 
·}�|}�~³�~^_�^��{��~|��^�}�~}�}�^�_^~
{~�{~��}�`^_w{~| ~̂�` ~̂_^{~��{���{|}~
con poco 40,000 millones de pesos 
de ahorros no reclamados por los 
w�{�{�{|}�^_~̂ �~�`^�w{_~��{�w��{_�

“En la mañana vimos aquí (en 
el Senado) cómo descabezaron 
a una gallina. Hoy vamos a ver 
cómo descabezan el patrimonio de 
�}_~ w�{�{�{|}�^_ �̄~ |��}~ ��^��}~ {~ �{~
votación el senador del grupo plural, 
�^����~ ±{�w��^��~ �`�^�~ {����~
que con la creación del Fondo de 
Pensiones para el Bienestar se pondrá 
en riesgo al Sistema de Ahorro para el 
Retiro (SAR).

“La consecuencia, espero no 
deseada, de crear este Fondo dizque 
del Bienestar será que este gobierno 
|^�}��_�~ ��_~ {~ �}_~ w�{�{�{|}�^_~

�` ~̂ {~ �}_~ �{��}w�{��{�w^_�~ ³_w�~
decomisándoles 40,000 millones 
�| ~̂ �^_}_~ {~ �}_~ w�{�{�{|}�^_��~
¿Cuánto le han decomisado a los 
�{��}w�{��{�w^_�~ ¢{~ �^�|{|�~ �`�~
vergüenza”, declaró el senador 
Martínez.

En tanto, el senador del PAN, 
Damián Zepeda, criticó durante su 
intervención que en la reforma se 
habla hasta los artículos transitorios 
de que los recursos del Fondo 
complementarán las pensiones de 
�}_~ w�{�{�{|}�^_�~ �}~ �` ~̂ _`��^� ~̂ �`^~
_ ~̀ «}��^w��}~ ����} ~̄ ^_~ {��}��{�_ ~̂ |^~
los ahorros no reclamados para que 
el gobierno pueda gastárselos.

“Lo que tendría que estar 
haciendo el gobierno, en lugar de 
buscar apropiarse de esos 40,000 
millones de pesos es buscar a los 
mexicanos y entregarles ese dinero 
���~�`�_�^�{~�^�~�` ~̂`_{�{�~^�~^�����w}~
de siervos de la nación que tienen 
desplegado en todos el país para que 
vayan y le toquen la puerta a la gente 
y le digan: ‘aquí está el fruto de tus 
{ª}_~| ~̂w�{�{�}¾~̄ �~̂ ²��^_�~À^�^|{�

Por su parte, la senadora de 
Movimiento Ciudadano, Laura 
Ballesteros, adelantó que su bancada 
irá en contra de la iniciativa pues 
lo que se necesita para garantizar 
�{�}�^_~�^�_�}�^_~{~�}_~w�{�{�{|}�^_~
es una reforma integral al sistema 
que debe de ir de la mano de una 
�^�}��{~�_�{��

El Fondo de Pensiones para 
^�~ Â�^�^_w{�~ _^��~ `�~ �|^��}��_}~
público que complementará las 
�^�_�}�^_~ | ~̂ �}_~ w�{�{�{|}�^_~ �{�{~
que sean iguales a su último salario, 
siempre y cuando éste no se rebase 
un tope de 16,777.78 pesos al mes.

³_w ~̂ ·}�|}~ _ ~̂ ��{���{��~ ^�~
un inicio con poco más de 40,000 
millones de pesos de ahorros que no 
han sido reclamados por personas de 
70 años o más y que se encuentran en 
cuentas inactivas.

Redacción

El Hospital General de Zona (HGZ) No. 33 
del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Nayarit realizó la primera 
Jornada Quirúrgica de Oftalmología 
de 2024, donde se realizaron 23 
intervenciones de cataratas, las cuales 
�^�}�{���~ �{~ �{��|{|~ |^~ ��|{~ |^~ ��`{�~
número de pacientes. 

El director del HGZ No. 33, ubicado 
en Bahía de Banderas, doctor Roberto 
Robles Godínez, informó que esta 
����^�{~ �}��{|{~ ^²w�{}�|��{��{~ |^~
Oftalmología se realizó del 18 al 19 de 
abril del año en curso, con el apoyo 
de un equipo multidisciplinario de 
profesionales de la salud.

“Con un equipo de especialistas del 
área de Enfermería, dos anestesiólogos 
y oftalmólogos del propio hospital, 
se lograron los procedimientos 
quirúrgicos a 25 pacientes con 
�{w{�{w{_�~�^|�{�w^~�{�}^�`�_���{����~
con implante de lente intraocular”, 

destacó el director. 
 `��{��~ �`^~ ^�~ }��^w��}~ |^~ ^_w{~

�}��{|{~^_~�`^~�}_~�{��^�w^_~�^�}��^�~
su visión, toda vez que la mayoría 
de ellos son de edad avanzada y con 
enfermedades crónico-degenerativas 
como hipertensión o diabetes; sin 
embargo, hay algunos otros en edad 
productiva que, al ser sometidos a 
^_w{_~ ���`��{_�~ �^�}�{���~ _`~ �{��|{|~
de vida y, por ende, su reintegración 
laboral. 

“El padecimiento de cataratas se 
presenta, principalmente, en edades 
{�{��{|{_�~  ^~ �{���^_w{~ |^~ �}��{~
gradual, provocando una opacidad en 
^�~���_w{���}~|^�~}�}~�~}�{_�}�{�|}~`�{~
visión borrosa con el tiempo. Previo a 
estas cirugías, el derechohabiente es 
valorado, se interviene quirúrgicamente 
y acude a seguimiento de 24 a 72 horas 
posteriores a su cirugía; después se 
valora nuevamente en un mes y puede 
_^�~|{|}~|^~{�w{�~�^�}�{�|}~_`~�{��|{|~
de vida”, explicó el médico. 

Óscar Gil

El devastador incendio en el 
�{_`�^�}~ ³�~ ¬�w^w^�~ �{~ |^�{|}~
secuelas más allá de las 
preocupaciones ambientales 
en la capital nayarita. 

María de Jesús Chacón 
Frausto, presidenta de los 
pepenadores Nuevo Amanecer 
del municipio de Tepic, 
destacó en una entrevista la 
grave afectación económica 
que están enfrentando, así 
como la incertidumbre sobre 
el apoyo gubernamental 
durante esta crisis.

Acompañada por decenas 
de familias afectadas, Chacón 
Frausto y los manifestantes 
se dirigieron esta mañana 
{�~ ^|����}~ |^~ �{~ ��^_�|^���{~
municipal en busca de ayuda 
económica para sobrellevar 
la situación, mientras no 
puedan acceder al basurero 
para obtener los ingresos que 
sustentan a sus familias.

Tras una espera, fueron 
recibidos por el secretario 
del ayuntamiento capitalino, 
quien transmitió una 
respuesta inicial alentadora: 
«°�^^�}_~ �`^~ �}_~ w�{���}_~
buena respuesta, la primera 
es que nos van a dar la 
oportunidad de ingresar a 
zonas donde no represente 
{����~�^����}~�~�}|^�~w�{�{�{��~
se comprometieron a buscar 
el espacio lo más pronto 
posible, el ingreso sería 
con cubrebocas, chalecos 
y con todas las medidas 

pertinentes”.
Sin embargo, respecto 

al apoyo solicitado para el 
periodo en que sus actividades 
están suspendidas y hasta que 
se supere la contingencia, 
Chacón Frausto señaló que la 
�^_�`^_w{~|^���w��{~_^~|{��~^�~
���²��}~ �`^�^_�~ ³�~ ^_{~ �^��{~
se determinará si recibirán 
apoyo económico o en especie, 
si corresponde. “Por lo pronto 
nos vamos tranquilos porque 
nos darán la oportunidad de 
ingresar al Iztete para generar 
dinero y poder llevar sustento 
{~ �`^_w�{_~ �{����{_¯�~ |��}~
Chacón Frausto.

No obstante, la 
incertidumbre persiste sobre 
la disponibilidad de ayuda 
adicional: “No fueron claros en 
cuanto a si habrá o no algún 
tipo de apoyo, para eso vamos 
{~�^��^_{�~^�~�`^�^_~�~^�~��^��^_~
_^���~ �}~ �`^~ �}_~ |��^�}�Ã~ ^�~
primer paso está dado, meter 
^�~ }���}~ �~ {�}�{~ �{�~ �`^~
esperar”, expresó la líder de los 
pepenadores.

La comunidad confía en 
que el gobierno continúe 
brindando su respaldo, pero 
advierten que, de no obtener 
una respuesta positiva, se 
verán obligados a regresar 
a las calles en busca de 
soluciones alternativas. La 
incertidumbre sobre el futuro 
económico de estas familias, le 
añade presión a una situación 
ya complicada por las 
consecuencias del incendio en 
el basurero El Iztete.
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Como la espuma

En ascenso candidatos de alianza Fuerza 
y Corazón por México: Marko Cortés  

* “No tengo la menor duda que tanto Ivideliza como Yola van a llegar al Senado 
de la República, enhorabuena”, dijo el presidente nacional del PAN, Marko 
Cortés Mendoza

Estudiantes esperan resultados 

Éxito continuo para 
la UAN en el ENARM
* La UAN destaca con un 53 por ciento de 

aprobación en el ENARM 2023, pese a 
presentar menos sustentantes, aumentó un 
4.82 por ciento el promedio de aprobación

Advierte la Policía Cibernética de Nayarit

No comparta códigos de 
seguridad de WhatsApp
* Deben de evitar ingresar a grupos 

colectivos de WhatsApp u otra red social, 
ya que una vez que están agregados a 
uno, un supuesto administrador hace 
contacto directo con la víctima y le hace 
saber que deberá de enviar el código de 
cuatro dígitos que les llegará en cuestión 
de segundos a su teléfono celular

Facturas falsas, proveedores ficticios

Sentencia detalla corrupción liderada por Ney
*  “…quien ahora resuelve considera que, contrario a lo alegado por el quejoso, el 

�������	��
���	�
����	��������������	���	��	�����������������
�	������
����������	��
documentos en general, en su modalidad de uso, se encuentran demostrados…”

Diego Mendoza

En el contexto del XLVIII Examen 
Nacional de Aspirantes a 
Residencias Médicas (ENARM) 2024, 
es relevante destacar los logros 
obtenidos por la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN) en la 
edición anterior. En el ENARM 2023, 
el 53 por ciento de los sustentantes 
de esta institución lograron aprobar 
el Examen Nacional de Residencias 
Médicas, demostrando así la calidad 
y el compromiso de la educación 
médica impartida en la UAN.

Aunque el número de 
estudiantes que se presentó 
al examen fue ligeramente 
inferior en comparación con el 
ENARM 2022, con un total de 304 
sustentantes (una disminución 
del 9.7 por ciento), la UAN destacó 

al registrar un aumento del 4.82 
por ciento en el promedio de 
aprobación del examen. Este 
�^_`�w{|}~ �^�^�{~ ^�~ �}�w��`}~
esfuerzo y dedicación tanto de 
los estudiantes como del cuerpo 
docente de la universidad en busca 
de la excelencia académica.

Estos logros pasados son 
un sólido fundamento para la 
participación de los estudiantes de 
la UAN en el XLVIII ENARM 2024. La 
universidad se enorgullece de su 
historial de éxito y se compromete 
a seguir preparando a futuros 
profesionales de la salud con los 
más altos estándares de calidad. La 
UAN espera mantener su posición 
como una institución líder estatal 
en la formación de médicos 
competentes y comprometidos 
con el servicio a la comunidad.

Fernando Ulloa Pérez

Para evitar convertirse en víctima 
de extorsión por parte de los 
delincuentes que a través de los 
teléfonos celulares se roban los 
datos personales y contactos 
telefónicos de los usuarios, la 
Policía Cibernética de Nayarit 
�^�}��^�|{~ {~ �}���^_�~ �`�^�^_�~
���^�^_~ �~ �^�}�^_~ |^~ ^|{|~ �`^~
se comunican a través de las 
redes sociales que por ningún 
motivo acepten aplicaciones 
desconocidas. 

Además, los dueños de las 
cuentas deben de evitar ingresar 
a grupos colectivos de WhatsApp 
u otra red social como Telegram, 
Facebook o Instagram donde no se 
conocen todos los integrantes, ya 
que una vez que están agregados, 
un supuesto administrador hace 
contacto directo con uno los 
miembros del grupo y le hace 
saber que para no ser expulsado 
del grupo, deberá de enviar el 
código de cuatro dígitos que les 

llegará en cuestión de segundos a 
su teléfono celular. 

Una vez revelado el código 
al supuesto administrador, 
éste activa el WhatsApp de la 
víctima y en cuestión de minutos 
^���{~ �^�_{�^_~ {~ �}_~ {���}_~ �~
familiares del verdadero dueño 
o dueña de la cuenta, les pide 
dinero en cantidades que van 
desde los 3 mil pesos hasta los 
5 mil y el WhatsApp de la dueña 
del teléfono celular queda 
completamente bloqueado. 

Ante esta situación se 
recomienda a la víctima que 
acuda a las instalaciones de la 
Fiscalía General de Nayarit, lleve 
consigo su aparato celular, el chip 
del teléfono, su credencial de 
elector y en cuestión de minutos 
solucionarán el problema: “Por 
ningún motivo causa o razón, los 
dueños de los teléfonos celulares 
deberán de compartir los códigos 
|^~ �^����{����~ �`^~ ^���{�~ �{_~
empresas que administran las 
diferentes redes sociales”. 

Oscar Verdín Camacho/
relatosnayarit 

“Efectivamente, conforme a las 
circunstancias de tiempo, lugar y 
�}|}~ |^~ ^�^�`�����~ _^~ w�^�^~ �`^~ ^_~
probable que con la anuencia del 
entonces Gobernador del Estado de 
Nayarit, Ney González Sánchez, quien 
tenía la calidad de garante respecto 
de los fondos públicos estatales y 
con las acciones que desplegó (…) en 
su carácter de Directora General de 
Tesorería, emitió cheques por concepto 
de gastos a comprobar, a nombre de (…), 
Director General de Administración, 
quien se encargaría de comprobarlos, 
a través de facturas reportadas por (…), 
Directora General de Prensa, a través 
de la solicitud de trámite de pago, 
dirigida al acusado Florencio Román 
Messina, Secretario de Administración, 
y en ocasiones dirigida a (…), Directora 
General de Tesorería, para que giraran 
instrucciones a quien correspondiera, 
para que se realizara el pago a 
proveedores, responsabilizándose 
de la autenticidad de las facturas 
presentadas; enseguida, esos 
documentos se hacían llegar sin 
������~ }���}~ |^~ �}�~ �^|�}~ {~ ����~
quien propiamente debería realizar el 
pago de proveedores, con los recursos 
que le fueron entregados como gastos 
a comprobar, sin embargo, no se 
encontró ningún pago a proveedores 
�~ {~ w�{��_~ |^~ `�~ }���}~ |�����|}~ {~ ~ ����~
Directora General de Tesorería, solicita 
sean abonados a su cuenta de deudores 
diversos (…), en comprobación a 
determinados números de cheques, 
responsabilizándose de la autenticidad 
de las facturas presentadas; después 
de este movimiento, las facturas se 
�{��{�~ ��^�{�~ _��~ }���}~ |^~ �}�~ �^|�}~

a (…), Director de Contabilidad, quien 
{~_`~�^��~{~w�{��_~|^~}���}~_^~�}_~�{��{~
llegar a (…), Coordinador General de 
Contabilidad y Presupuesto, para que 
fueran abonados a la cuenta deudores 
diversos…”

El anterior entramado es parte de 
la operación corrupta que realizaron 
diversos funcionarios del Gobierno 
del Estado en los años 2010 y 2011 
para desviar de las arcas públicas 
89 millones 473 mil 440.57, según la 
orden de aprehensión que fue girada 
en noviembre del 2022 en contra de 
Ney González y por lo que el Juzgado 
Segundo de Distrito en Tepic le acaba 
de negar el amparo y protección de la 
�`_w���{~�^|^�{��~�}�}~�`^~��w{|}~{�^�~^�~
`�~w�{�{�}~|^~^_w^~�^�}�w^�}�

De acuerdo con la sentencia del 
órgano del Poder Judicial Federal, “…
quien ahora resuelve considera que, 
�}�w�{��}~ {~ �}~ {�^�{|}~ �}�~ ^�~ �`^�}_}�~
^�~ �`^��}~ |^~ �}_~ |^��w}_~ |^~ ^�^�����}~
indebido de funciones, peculado y 
�{�_���{����~|^~|}�`�^�w}_~^�~�^�^�{��~
en su modalidad de uso, se encuentran 
demostrados, así como su probable 
responsabilidad en su comisión, toda 
vez que las pruebas que se aportaron en 
^�~ �`���}~ �{w`�{��~ �{_w{~ ^_w^~ �}�^�w}�~
�{�^�~��}�{��^~�`^~�`^~̂ �~�`^�}_}~�`�^��~
�`�w}~ �}�~ }w�{_~ �^�_}�{_�~ �{�w����{�}�~
en su comisión.”

�}����^�~  ����^�~ ^_~ �|^�w���{|}~
como coautor de los delitos.

De acuerdo con la investigación de 
la Fiscalía General del Estado (FGE), se 
concluyó que el importe de facturas 
falsas de proveedores que negaron 
operaciones con el Gobierno de Nayarit 
ascendió a 59 millones 599 mil 151.82 
pesos, mientras que las facturas 
apócrifas de proveedores igualmente 
��w���}_~{��{���~`�~w}w{�~|^~¡�~����}�^_~

874 mil 288.75 pesos, para sumar 89 
millones 473 mil 440.57 pesos como 
afectación total.

¢{~|}�`�^�w{����~�|^�w���{~{~�{��}_~
w�{�{�{|}�^_~�`^~�`^�}�~`w����{|}_~�{�{~
retirar grandes cantidades de dinero de 
bancos y que después entregaban a los 
funcionarios involucrados en la trama 
de corrupción, los cuales enfrentan el 
respectivo proceso penal.

De acuerdo con el fallo, Ney González 
“con motivo de su cargo, faltó al deber 
de cuidado y permitió que los coautores 
desplegaran acciones, tendientes a 
realizar pagos ilegales y aplicación 
pública distinta del patrimonio de 
la Secretaría de Administración, 
hoy Secretaría de Administración y 
Finanzas.”

Según se precisa en la sentencia que 
ahora se conoce, de enero a diciembre 
del 2010 fueron desviados 48 millones 
892 mil 734.61 pesos, mientras que en el 
2011, 40 millones 580 mil 705.96 pesos. 
¤^�~ |^��~ ^�~ �{��}~ ^�~ _^�w�^���^~ |^~ ^_^~
año.

Un punto singular es que quien 
denunció estos hechos fue Roy Rubio 
Salazar, titular de la entonces Secretaría 
de la Contraloría a inicio del gobierno de 
Roberto Sandoval Castañeda, pero no se 
�`|���{�����~¥�}�{~{��}_~_^~^��`^�w�{�~
en prisión.

¢`^�}�~ {~ ��{�^_~ |^�~ ¡¦§¨~ ������~ `�~
proceso penal en contra de diversos ex 
funcionarios que aún se mantiene en 
el sistema tradicional, pero fue hasta 
noviembre del 2022 cuando se giró 
esta orden de aprehensión contra Ney 
González.

* Esta información es publicada con 
autorización de su autor. Oscar Verdín 

Camacho publica sus notas en www.
relatosnayarit.com 

Óscar Gil

“Al igual que yo, creo que todos los 
nayaritas deberían de estar contentos, 
si bien es cierto nuestras fórmulas 
al senado iniciaron en un tercer 
lugar, hoy estamos frente a un nuevo  
escenario: nuestros candidatos 
van como la espuma”, sostuvo en 
conferencia de prensa, Marko Cortés 
Mendoza, presidente de Acción 
Nacional en el país, a quienes después 
de la rueda de prensa se le vio recorrer 
las principales calles de Tepic a lado 
de las y los candidatos al senado, 
diputación y algunos aspirantes a las 

diferentes alcaldías en el estado.
“La buena noticia es que ya estamos 

en un claro segundo lugar y estamos 
creciendo para el primer lugar, una 
fórmula muy competitiva, iniciamos en 
`�{~�{��^�{~�}���^�{~�~�}~�}�~̂ _}~�`�^�}~
felicitarlas a ambas a Ivideliza porque 
�{�~�^��}~�`�w}~�}�~©}�{�|{~�`w����^��~
�`�w}~ �}�~ �}_~ �}��{ª^�}_~ |��`w{|}_~
federales que ya están en campaña, un 
gran proceso porque se siente y se ve en 
las encuestas, yo lo estoy midiendo con 
mucha frecuencia y vamos en ascenso 
constante, así como está ocurriendo 
nivel federal está ocurriendo aquí”.

Sostuvo que si se sigue por ésta 

misma ruta y éste mismo ritmo, es decir 
w�{�{�{�|}~��w^�_{�^�w^�~_^~�}��{���~
�}_~ }��^w��}_~ �^�w�{�^_~ �`^~ ��^�{�}�~ {~
la conformación de la Alianza Fuerza 
y Corazón por México, integrada por 
los partidos políticos PAN-PRI y PRD: 
« �~ _^�`��}_~ ^_~ ^_^~ ��w�}�~ w�{�{�{�|}~
intensamente y ahora con el impulso 
que vamos a tener a través de nuestros 
candidatos y candidatas a presidentes 
municipales y diputado locales, yo 
no tengo la menor duda que tanto 
¬��|^���{~ �}�}~ ©}�{~ �{�~ {~ ��^�{�~ {�~
Senado de la República, en hora buena 
que gusto me va dando que sea de esta 
manera”.
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